

LA EPÓCA

Diario Católico Independiente

“Per crucem ad lucem”

Con aprobación eclesiástica

Director: — LA SOC. REGENERACION — OFICINA: Calle 6ª, nº 169. 160 varas al Nte. del Mercado — Editor - Administrador: — Luis Cartín G.

Apartado de Correos: Nº 710.

La suscripción vale ₡ 1.00 al mes

Número suelto, cinco céntimos.

ANO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 31 DE DICIEMBRE DE 1911

NÚM. 202

SANTORAL

Domingo 31.—San Silvestre, Papa y confesor; San Sabiniano, Obispo; Santos Hermes, Esteban, Ponciano, Atalo, Fabián, Cornelio, Sexto, Floro, Quinciano, Minervino, Simplicio y Pótico, mártires, y Santa Melania.—Fue este Santo natural de Roma, hijo del acaudalado Rufino, y desde niño muy inclinado á las obras de piedad. Siendo muy joven tenía especial gusto en recibir á los fieles extranjeros y hospedarlos y regalarlos con gran caridad. Entre otros recibió en su casa á San Timoteo mártir, el cual habiendo predicado la fe de Cristo con extraordinaria constancia y convertido á muchos en aquella ciudad, fué preso y martirizado; y San Silvestre, de noche, secretamente, recogió su cuerpo y le enterró. Supo esto el prefecto Tarquino, y le mandó prender y encerrar en un calabozo; pero el juez murió la noche siguiente por habersele atravesado en la garganta una espina en forma tal que le ahogó, y San Silvestre salió de la cárcel. El Papa San Marcelino le ordenó de presbítero, y habiendo vacado la Silla

de San Pedro por muerte de Melquiades, fué electo en su lugar. En una cruel persecución que se suscitó contra la Iglesia, se retiró San Silvestre al monte Socrate, y allí estuvo escondido algunos años. Sufrió el Emperador Constantino una lepra incurable, y apareciéndosele durante el ensueño San Pedro y San Pablo, le dijeron que llamase á San Silvestre, quien le curaría. Hizolo así, regresó el desterrado Silvestre, bautizó á Constantino y quedó éste libre de toda lepra. Condenó San Silvestre la herejía de Arrio y dispuso muchos y muy saludables estatutos. Habiendo vivido en el Pontificado veintinueve años, cargado de trabajos y merecimientos murió el día 31 de diciembre del año 335. Su cuerpo fué enterrado en el cementerio de Priscila, en la Vía Salaria, á una legua de Roma.

Cordero mío, el camino de hallarte más piadoso es buscarte en la cruz, porque allí, aunque quieras castigar, no tienes manos.

Lo educativo

«En cierto sentido»—dice el orador—«ninguna enseñanza es educativa directamente... Pero basta que todas ellas, bien dadas y bien recibidas, eduquen, aunque sea de un modo indirecto; pues aun no actuando sobre el espíritu—como á poco se agrega—sino por las reflexiones que le sugiere, todo conocimiento educa nuestras facultades desde que las despierta y pone en ejercicio. Y nada más propio al efecto, que esas mismas «reflexiones sugeridas» que acaban de indicarse.

Reducida la enseñanza á los llamados «conocimientos brutos»—en esta conferencia,—se supone que «sólo existirá dicha enseñanza en apariencia, pero habrá perdido toda su verdadera vida, y será cosa fácil negarle el nombre de cultura intelectual... Por manera que, á la cuenta, ¿reflexionar—rumiando conocimientos adquiridos—no es cultivarse y nutrirse intelectualmente?

Hay, además, otra consideración muy de atender en este punto, y es que varios conferencistas anteriores, y en particular M. Croiset, han dicho y repetido dos y tres veces, y demostrado hasta la evidencia, que la enseñanza de letras y filosofía obedece perfectamente á todo «espíritu científico», por moderno que sea; y, en lo tanto, es y debe tenerse por tan

educadora, como la que hoy pretenden introducir los *savant*-pedagogos, creyendo ingenuamente, sin duda, que hasta ahora no se había dado en Francia, ni conocido en todo el mundo, la ciencia educativa... con su «modo de pensar moderno».

¿Y qué más! ¿No es tan aplicable á estudios literarios, históricos y de filosofía, mental ó natural, el «principio cartesiano»—de que partía esta conferencia,—cual puede serlo á las llamadas ciencias experimentales?... ¿Como no sea que éstas, ya dejadas de la mano de Dios, por decirlo así, se hayan hundido en un materialismo bruto y brutal, sin acordarse para nada de otros principios, opiniones y creencias del propio Descartes?... En este caso, quiere decir que semejantes ciencias se apartan, con su torpe ateísmo, de la corriente general civilizada—francamente cristiana y católica—del progreso moderno bien entendido y practicado.

Quien esto escribe sabe perfectamente que, pensando y expresándose de tal manera, se separa de amigos y discípulos muy estimables; pero mayor estimación ha de tenerse por la verdad, que por todo compañerismo y las amistades más preciadas. Y, de otra parte, considera hallarse, para el caso, bien «protegido» por la sombra de altos intelectuales... ya que decir «acompañado» sería una vanidad demasiado ajena á su insignificante condición literaria.

Salvo en las «secciones propiamente científicas», se dice que no sólo las matemáticas, sino las «ciencias de toda especie» se ven reducidas á ese «esqueleto de enseñanza».—Pero si en las demás secciones hubiera de darse la robustez de ciencia que, por lo visto, se pretende, todas ellas resultarían «científicas»... y adiós «humanidades de toda especie»: greco—latinas, latín—lenguas vivas, y hasta lenguas vivas sin latín ni griego: si esto fuera posible en Francia.

«Sus profesores» (los de ciencias secas, ó de enseñanza en *esqueleto*)—dice la conferencia—«se hallan en la situación de un maestro de griego y de latín, que dispusiera del tiempo estrictamente necesario para hacer aprender y recitar reglas de sintaxis y tablas de conjugación, sin poder añadirles un tema, ni una versión, ni explicar un texto».—No parece posible la semejanza de «situaciones», cuando sabemos, por esta misma disertación,—y antes me lo había figurado yo—que el «método científico» puede aplicarse á pocas materias, como á muchas, y que no consiste su fuerza educativa en la cantidad de «materia bruta», sino en saber manejarla según arte y, sobre todo, según «el pensamiento moderno».

Ahora se nos informa—y esto sí que ni por figuración me habla ocurrido—de que la enseñanza de ciencias en los Liceos franceses, «apenas requiere más de la memoria», y de que «es cosa de milagro que de otra manera resulte, gracias á la activa ingeniosidad del profesorado».

Lo cierto es que también puede observarse en otras partes, más ó menos afrancesadas, la enseñanza de Ciencias Naturales, por ejemplo, sonando y pareciéndose á «letanía de todos los santos», *griegos y latinos*, sin más remedio que mandárselos en seco á la memoria el pobre alumno, por no conocerles de nombre para saber lo que éste significa.

Las secciones «Latín-griego» y «Latín-Lenguas vivas» preocupan en gran manera á M. Hadamard, «porque son las más numerosas (si se hace abstracción de los candidatos á las grandes escuelas, que escapan á la acción de la enseñanza secundaria propiamente dicha)... Este parentesis vale un mundo contra los científicos; porque de una célebre información, ó encuesta entre los técnicos más famosos de Francia, resultó que dichos *escapados* de la «segunda enseñanza»... entraban con muchos bríos en las «Escuelas Superiores»; pero á poco, y cuando habla que pensar por sí, en libertad y en conciencia, racionalmente, eran muy inferiores á los *bachilleres* de estudios clásicos (sin especial «preparación científica»).

Porque esos viejos estudios—dígase lo que se quiera en contrario—son los que mejor despiertan, ejercitan y educan la inteligencia racional.

SOBRINO DEL TÍO.

AÑO NUEVO

y muy feliz lo deseamos al Excmo. Señor Delegado Apostólico Monseñor Juan Cagliero Arzobispo de Sebaste;

Al Ilmo. y Rvmo. Señor Obispo Dr. don Juan Gaspar Stork dignísimo Obispo de nuestra Diócesis;

Al Señor Presidente de la República y su Gabinete;

Y á todos nuestros agentes y suscritores que han sostenido y ayudado nuestra publicación.

Gremio de Tenedores de Libros

Hace algunos meses el señor don Alejandro Salazar U. hizo un llamamiento en este mismo periódico á todos los que nos dedicamos á llevar libros y hacer cuentas para que nos constituyéramos en Gremio, Asociación ó Facultad. Aplaudimos la idea y hablamos con algunos amigos, pero hasta hoy no se ha hecho nada sobre el particular.

Excitamos á los contabilistas, tenedores de libros, etc. para que á principios del año entrante hagamos una reunión preliminar, nombrando Directiva, etc. formular estatutos ó reglamentos y hacer efectiva la magnífica idea.

Ya tenemos asociaciones, gremios y facultades de varias índoles, por qué, pues, nosotros no nos unimos para hacer de nuestras tareas una profesión oficial, para ayudarnos mutuamente, para recomendarlos, cuando lo merezcamos, y en fin para llenar el objeto de toda buena asociación?

Manos á la obra, y que un don Juan Fernández M., un don Alberto Aragón, un don Angel Alvarez, un don Victor Aubert, un don E. Marchena, un don Nicolás Alvarado, con el Señor Salazar Ureña, hagan la convocatoria para agremiarnos.

Ojalá la prensa, que es palanca de todo progreso, tome con interés este asunto. Así lo esperamos.

EMMANUEL

SOCIEDAD Costarricense de Seguros de Vida

Esta notable institución fundada hace más de catorce años y que tan buenos resultados ha dado como benéfica asociación tendrá asamblea general el domingo 2 de enero, para nombrar la Directiva que ha de funcionar el año próximo.

Deseamos que los señores socios tengan el acierto acostumbrado para hacer la elección; pero que se fijen en otras personas nuevas, para distribuir, porque es de justicia, el trabajo.

Don Fernando y don Ciraco Zamora, son Directores ejemplares por su puntualidad e interés que por la Sociedad demuestran; pero ya han servido ese cargo muchas veces, lo mismo que don Juan F. Echeverría, don Máximo Chaves, don Vidal Quirós, etc., etc.

Esta insinuación la hacemos con el objeto, como dijimos, de que no se recargue el trabajo en solo unos pocos socios, porque el mismo deber tienen todos los que por tan importante asociación se interesan, más hoy, que dado el celo de las Directivas, está completamente bien encarrilada, es una seria y necesaria institución.

UN SOCIO

Atento saludo

Saludamos respetuosamente a la Legación Salvadoreña que llegó ayer a esta ciudad, deseándole grata permanencia en Costa Rica que tanto estima a la nación amiga a quien ella representa.

Grandes preparativos para las fiestas

Todo está animado en nuestra capital con motivo de las fiestas cívicas, las que revestirán, no hay duda, mayor solemnidad con la presencia de los muy honorables huéspedes de la hermana nación salvadoreña que llegó ayer a esta ciudad.

El comercio se mueve, la clase artesana también; es el momento de gran negocio para ambas entidades.

Los edificios públicos están engalanados de manera vistosa, con banderas y gallardetes; las dos banderas de El Salvador y Costa Rica aparecen entrelazadas, bello simil de lo que en verdad pasa en el corazón de ambas nacionalidades. La Calle de la Estación, la Avenida de las Damas, están preciosas, el trabajo que allí se hizo es de mucho gusto. El golpe de vista que da por la noche con la iluminación eléctrica es sorprendente.

Las bandas militares hace días vienen preparándose con nueva música y muy bien ejecutada seguramente bajo la hábil dirección del maestro Loots.

En fin, que todo parece revivir en estos momentos en este San José para hacer derroche de alegría y buen humor en las fiestas.

¡El Aviador! ¡¡El Aviador!!

(De Fiestas)

Gritaban ayer unos chiquillos al ver a Mr. Seligman, ese americano *ilustre* que nos va a dar el gusto de ver volar los primeros, en este istmo, que se tragarán los americanos (del Norte) a pesar de los patrióticos escritos de don Angel Orozco, bien pensados, bien razonados, bien escritos; pero ya tarde; porque hace mucho tiempo que todas Repúblicas latino-americanas debieron haberse unido, en vez de estar, en continuas luchas ya por un pedazo de tierra, ya intestinas, para que así unidas, teniendo al frente a las pujantes Argentina, Chile, Brasil etc., hubieran sido respetadas por el imperalismo yankee. Hoy, como dijimos, creemos que ya es tarde: Méjico, Guatemala, Honduras, Nicaragua, Panamá, etc., ostentan parte del Bigstick, y poco a poco nos comerán; porque qué haríamos con levantarnos unos cuantos, si el dólar, el poderoso dólar *arrollaría* a las mayorías?

Mas nos hemos salido del tema con esas consideraciones, hijas de los que llevamos en las venas esa sangre noble de los de la tierra del Quijote.

Seligman el yankee aviador va a volar, y ya es grande la lista de los que quieren tener ese placer de verse a muchos metros de altura en la tranquila atmósfera.

Pero es mucho más grande la lista de lo que pudiera suponerse, lo que sucede es que no lo quieren publicar.

Y si no, apostemos a que don Máximo, Manueles Castros y Cotos y Enrique Pinto volarán para ponerse en contacto con los astros y consultarles si al fin ellos *llegarán?*

Don Ricardo también volará para irse a la punta de un cuerno de la luna y dejarle esta m...ajadería a su hermano Cutris.

Don Cleto volará para estudiar la forma de cloacas que se construyen en Marte y para consultar el futuro a las estrellas.

Don Rafael, ya voló, pero querrá volar nuevamente con Seligman para tratar de implantar sus buenas ideas de hoy, en Júpiter.

Don Pánfilo, doctor Durán, don Alberto González Soto y otros volarán hasta llegar a Saturno, adonde harán propaganda por su candidatura.

Don Enrique, don Roberto, don Nicolás y don Carlos María, irán a las regiones siderales a encontrarse con el alma de Yamatagua.

Don Felipe, Lindo, Tata Mundo y compañeros, no se detendrán hasta esta blecerse en Mercurio.

Y por fin, los periodistas y escritores, Billos, Casales, Chavarrías, Greñas, Foxes, Condes de Kike, Borges, Briceños, Clares, Fernández Guardias, Hines, en compañía de Ramiro Pérez y familia, Pepe Ruede la Bola etc., etc., etc., volarán hasta llegar a Neptuno, donde, para bien de esta pobre humanidad, sentarán sus reales.

Es entendido que Alsina, Rius y compañeros mártires, contratarán al aviador para perseguir a sus buenos clientes.

Y después que todos esos señores hayan *pegado el vuelo*, si seña esta la tierra aquella soñada de los Mora, Cañas y Oreamuno,

LUCAS GÓMEZ

Las fiestas y los gritos

Ya vienen, ya estamos en ellas, en los grandes días de jolgorio, de expansión, de alegría, que la costumbre ha establecido se celebren en esta Capital.

Ojalá pasen sin que haya que lamentar desgracias: ojalá se dé muestra de la cultura de que se hace alarde, especialmente hoy que una Legación de nuestra hermana República del Salvador, nos honra con su presencia. Que no tengamos la pena de ver como otros años partidas de jovencitos de colegio achispados dando gritos de salvaje desaforados y haciendo ostentación de su poca vergüenza, que no presenciemos esas escenas de hombres alcoholizados faltando al respeto y a la moralidad.

Ojalá la policía no se extreme con su garrote con desgraciados indefensos: que tengan lista la ambulancia para no dar el espectáculo repugnante de llevar hasta a pobres mujeres *colgando*.

Que vigilen mucho, mucho especialmente a los menores de edad que se cuelean en los garitos.

Ojalá, pues, que pasen estas fiestas dejando solo buenas impresiones de este pueblo laborioso y honrado.

Programa

de los conciertos que en celebración de las Fiestas Cívicas de esta Capital, ejecutarán las Bandas Militares de San José, Alajuela, y Heredia

DIA 31 DE DICIEMBRE

A las 5 p. m. por la Banda de San José en el Parque de Morazán

- 1ª—Marcha Heroica St. Saens
- 2ª—Eleonora, Obertura Beethoven
- 3ª—Edelweiss, Valse Intermezzo Turine
- 4ª—La Arlesiana, 1ª Seguidilla de Orquesta Turine

DIA 1º DE ENERO DE 1912

A las 5 p. m. por la Banda de San José en el Parque de Morazán

- 1ª—Marcha Sinfónica J. Campabadal
- 2ª—Pax et Labor, Obertura G. Parés
- 3ª—Moraima, Capricho Español Espinosa
- 4ª—Gioconda, Danza de las horas Ponchielli

DIA 2 DE ENERO

A las 5 p. m. por la Banda de San José en el Parque de Morazán

- 1ª—Marcha Troyenne Berlioz
- 2ª—Bodas de Figaro, Obertura Mozart
- 3ª—Czardas N° 1 Michiels
- 4ª—La Arlesiana, 2ª Seguidilla de Orquesta . . . Bizet

DIA 3 DE ENERO

A las 5 p. m. por la Banda de San José en el Parque de Morazán

- 1ª—La Reina de Saba, Marcha Gounod
- 2ª—Il Guarany, Obertura Gómez
- 3ª—Taanhauser, Fantasía Wagner
- 4ª—La Feria, Seguidilla Española Lacôme

NOTA.—Además habrá retreta (música ligera) a las 7 y 30 p. m. los días 31 de diciembre, 1º, 2 y 3 de enero en el Parque de Morazán, por las tres Bandas reunidas.

ca ligera) a las 7 y 30 p. m. los días 31 de diciembre, 1º, 2 y 3 de enero en el Parque de Morazán, por las tres Bandas reunidas.

Dirección General de Bandas Militares de la República de Costa Rica. —San José, 29 de diciembre de 1911.

El Director General
J. LOOTS

Cablegramas

Buenos Aires, 28.—Se asegura que el señor Noon, Ministro en Washington, está para regresar a preparar el terreno para las elecciones que han de llevarlo a la Gobernación de la provincia de Buenos Aires. El señor Presidente recibió oficialmente al señor Ministro de Austria, Kolning Ocarriol, quien en ese acto obsequió al señor Presidente con un retrato del Emperador. Parece que el conflicto ferroviario se ha arreglado, pero el número de huelguistas cargadores y descargadores de los muelles no ha aumentado. Mañana lo harán los empleados de los remolcadores. Según se dice, el señor Presidente está para transmitir la Presidencia al Vicepresidente señor Plaza. El señor Presidente permanecerá en su estancia hasta el mes de marzo.

Madrid, 28.—Los diarios rechazan las informaciones francesas en las negociaciones relativas a que Francia intenta establecer protectorado en nuestra zona.

Bilbao, 28.—Gran sensación ha causado la carta encontrada en una botella dirigida a sus familiares por los naufragos del «San Rafael» suplicándole a las autoridades de Marina el envío de ellos a sus destinos. La carta contiene el último adiós a sus padres, a sus hijos, manifestándoles que están seguros de morir por causa de haberse roto la cadena del timón. El primer oficial Alfredo Garúa es de una familia distinguidísima de Bilbao.

Melilla, 28.—Allende el Kert se ha distribuido armamento y municiones a los indígenas, pero ignórase su origen. Durante los últimos meses han estado vigiladísimas las costas. Coméntase lo oculto del movimiento.

Orense, 28.—Ha causado honda impresión la muerte del lorenziano teniente coronel Bernaldez en una acción en el Kert. Se le notificará a su madre y hermanos. Se proyecta un homenaje a su memoria.

Madrid, 28.—Las referencias demuestran que 4.000 atacaron nuestras posesiones en Melilla. Canalejas manifiesta que él desconfiaba de las condiciones de la paz y que ya esperaba que los indígenas salieran a la carga dada su condición de continua inquietud en que viven; que las tropas se encuentran fatigadas por los continuos combates durante cuatro días.

Los señores Gasset y Juncan han suspendido su viaje a Málaga y Ceuta, respectivamente debido a los recientes sucesos de Melilla. Los diarios comentan los sucesos diciendo que es la primera vez que los moros nos atacan sin preceder un movimiento de avance de sus tropas, de donde se deduce que sus tropas han estado por largo tiempo preparándose con abundancia de municiones que han derrochado a manos llenas. De los datos obtenidos se demuestra elocuentemente que el problema es grave y que sigue sin interrupción.

Las desproporciones de bajas en la oficialidad y tropa es cosa que preocupa,

y se ha excitado al alto mando para que tome nota de tanto sacrificio de vidas.

México, 28.—El General Reyes se ha rendido anoche al General Linares en Brúew León. Será juzgado militarmente por el delito de sedición.

Nueva York, 28.—Mr. Roosevelt ha publicado un artículo en que textualmente dice: «Ninguna persona me ha preguntado ni ninguna ha dicho que yo seré nominado por los republicanos para la gobernación de Nueva York (en el Estado) porque nadie espera de mí en política».

Londres, 28.—Un despacho de Calcuta dice que se rumora que Sir Krishna Gabinda Lhia, miembro del Consejo de la India, ha sido nombrado Gobernador de la nueva provincia de Bengala. Ningún nativo ha ocupado antes tan elevado puesto.

Glasgow, 28.—Del vapor inglés *Guillermo*, que de Londres salió para Génova, y que el 21 de diciembre se encalló en la bahía de Viscaya, llegaron aquí algunos naufragos en número de 7 con el capitán a bordo del vapor inglés *Lincaci*; los demás perecieron en número de 15.

Londres, 28.—Informan de Teherán que después del establecimiento de la ley marcial y la destitución de Shuster los asesinatos han tomado muy serias proporciones. Según parece el día de mayores dificultades fué el domingo. El informe del cónsul ruso dice que ya todo está en calma pero se prepara un nuevo levantamiento.

Washington, 28.—El Cónsul americano en Tabriz, telegrafía que la Colonia americana se reunió para pasar el día de pascua.

Julfa, 28.—Un destacamento ruso salió para Tabriz en la tarde; consistente de tres regimientos y tres escuadrones de cosacos y dos de artillería.

Londres, 28.—La agencia noticiosa tiene informes de que en San Petersburgo se ha roto la ordenanza naval y que se han tomado las medidas necesarias a fin de sofocar el motín; que hay considerable número de amotinados heridos por las tropas que fueron mandadas a reducirlos.

Mukden, 28.—Informan que el Japón ha levantado un plano completo de la frontera rusa.

Madrid, 28.—Aldave telegrafía que ayer cinco columnas combinadas del enemigo fueron rechazadas en el paso del Kert, haciéndoles 40 bajas incluso un comandante y tres capitanes heridos. Los diarios excitan a que se acabe ya ese sacrificio de vidas, que no nos equivoquemos, que averigüemos quienes son nuestros verdaderos adversarios.

Pekín, 28.—Después de todo el día de conferencias, el príncipe y los nobles del imperio, Yuan Shi Kai cablegrafió esta noche a Tangs Haoyi aceptando las principales propuestas para el establecimiento de una Convención Nacional que resuelva si es república ó monarquía lo que se debe adoptar. Yuan dice que si la Convención ha de ser decisiva en su resolución, es necesario tener confianza en el pueblo y hacer por cuantos medios sea posible que los delegados sean verdaderos representantes de la voluntad nacional y que no haya trabajos que se opongan a tan importante medida que debe permitir que se oiga voz popular, pero se cree que se necesitan varios meses antes que todo esté listo.

Tang Haoti está legalmente autorizado para discutir con Wu Sin Tang y demás asociados los planos para una elección. Mientras tanto Yuan exhorta a

Vino Moscatel Legítimo para consagrar

de los P. P. Blancos de Africa.—Aprobado por la Curia Ecclia., con la carta siguiente:

San José de Costa Rica, Marzo 24 de 1903.

En vista del certificado extendido por el jefe de la Explotación Vitícola de los P. P. Blancos de Africa, Rev. P. Roume, y aprobado por el Ilmo. Señor Obispo de Pacondo, León Livinhac; el Reverendísimo Señor Obispo de esta Diócesis tiene como legítimo para consagrar el Vino Muscat de los referidos Padres y que vende la casa de don Antonio Lehmann.

Los originales de estos documentos están en la Agencia para Costa Rica.

Antonio Lehmann, San José.

ambas partes a que ayude sin miramiento político a la restauración de la paz.

Pekín, 28.—Yuan Shi Kai, después de su regreso ha podido obtener de los manchús el consentimiento de abandonar las pretensiones a la monarquía y dejar al pueblo chino correr su suerte, que hasta entonces parecía imposible.

Shanghai, 28.—Yuan Shi Kai se ha estado cruzando telegramas con Tang Hongi, relativos a la naturaleza del edicto por el cual se ha de convocar a una asamblea que resuelva el problema, aunque se cree que el Japón está haciendo grandes esfuerzos para convencer a las potencias de la conveniencia de permitirle apoyar a Yuan Shi Kai en el establecimiento de una monarquía limitada.

Madrid, 28.—Sábase que el número de moros que nos atacaron en el Reit pasó de 20,000 en su mayoría negros.

Ceuta, 28.—Marcharon a Melilla dos mil hombres al mando del General Zurbia.

Washington, 28.—El Presidente Taft, visitó al Almirante Seuvey en el 74º aniversario de su natalicio. No habrá Consejo de Ministros sino hasta el 2 de enero entrante.

De Curridabat

29 de diciembre

—La Junta de Educación, integrada por los señores José Sánchez R., Jenaro Acuña y José Cordero S. se empeña cada día más en el cumplimiento de sus deberes, razón por la cual todo el vecindario se muestra satisfecho de sus servicios. Actualmente proyecta hacer un pedido de pupitres para reemplazar algunos que están en mal estado, dar una mano de pintura al edificio escolar y hacer otras reparaciones al mismo. Ojalá que dicha corporación no encuentre tropiezos al llevar a la práctica sus deseos.

—Atacado de influenza estuvo don Roberto Amador M., digno Director de la escuela de Pacayas; dichosamente ya está mejor.

—Dos cuadrillas de peones trabajan activamente en la composición de caminos, los cuales a consecuencia del fuerte invierno se han puesto intransitables.

—A su bonita finca en esta localidad vendrán a pasar una temporada el distinguido caballero don Manuel Vázquez y su esposa doña Amalia.

—Aunque sea un poco tarde, me permito presentar mi humilde felicitación al Licenciado don Luis Cruz M. y a su señora esposa doña Delia por el dichoso arribo de una niña, suceso que tiene henchidos de gozo a dichos señores, por haber sido varones los tres hijos mayores. Dios conserve buena a la nueva heredera, quien será dichosa bajo el cuidado de sus honrados y bondadosos padres.

Corresponsal

¿Cosas de Grecia?

¿Con que el corresponsal de *La República* en esta ciudad se hace eco de algo que dice que dijo *La Prensa Libre* contra la maestra de Religión? ¿Será un mismo personaje el que está emprendiendo la tarea de desacreditar a una señorita digna de toda estimación? Sepa el malicioso corresponsal ó corresponsales, de uno ó otro sexo, que la señorita que desempeña el puesto de maestra de Religión en esta ciudad es tenida en grande estima por todas las gentes sensatas de aquí y si el corresponsal ó corresponsales que han salido a escena tiene algún sentimiento de envidia por el puesto que muy dignamente y con reconocida competencia desempeña dicha señorita, que no se valga de medios reprobados, si es un caballero digno ó una señorita honorable. Si así no es, puede continuar ese corresponsal su indigna tarea, que en nada pueden hacernos desmerecer la estimación que dicha profesora ha logrado granjearse entre todos los griegos que conocemos sus dotes de alma noble y abnegada; y sabemos que no hay tales faltas de parte de ella contra honorables personas y que tal acusación, si la hay, no puede ser sino fruto del árbol de la envidia.—(D).

PORTUGAL

La primera tentativa de los monarquistas portugueses contra la cuadrilla de bandoleros que tienen las riendas de la nación, se llevó un chasco, debido principalmente a dos razones: En primer lugar a la encarnizada persecución de que los monarquistas fueron objeto por parte del gobierno español, que no les dejó un momento de paz, y se empeñó en atajar todos sus planes; en segundo lugar, ayudó a derrocarlos la disensión que nació entre ellos mismos. Antes de la tentativa, don Manuel, el rey destronado, y don Miguel, el pretendiente al trono, habían tenido una entrevista, en la que habían establecido juntar sus fuerzas y esfuerzos para correr a los demagogos que están en el gobierno. Después de derrotarlos, Paiva Couceiro tendría la dictadura temporanea.

Luego se haría un llamamiento al pueblo para saber si quería la monarquía ó la república. En el caso que quisiese la primera, mediante votación, decidiría si el rey debiese ser don Manuel ó don Miguel. Este plan tuvo la desdicha de no ser del agrado de los soldados manuelistas y de disgustar a los miguelistas, quienes consideraron como traidores a los primeros. Faltando el entusiasmo,

no podía faltar la derrota. Sin embargo, los partidarios del pretendiente si guen trabajando, capitaneados por el mismo don Miguel, don Francisco y los Duques de Parma, contando además con la ayuda pecuniaria del pretendiente de España, don Jaime; mientras el joven don Manuel se guarda bien de tomar parte directamente en el conflicto. Todo hace prever que, en cayendo la república, estallará la guerra civil.

Nota sensible

es la que damos al manifestar la pena que nos causa la grave enfermedad del viejo militar, el pundonoroso General don Víctor Guardia.

Quiera el cielo darle alivio; y si ya Dios lo llama a juicio, ojalá vaya confortado con los espirituales auxilios que la religión católica da a los que en ella han vivido.

Ayes! Más paciencia!

Después de un choque de trenes.

—¡Ay, ay, ay!...

—¿De qué se queja usted?

—Me parece que tengo motivo, con un brazo roto.

—¿Y por un brazo arma usted tanto escándalo, cuando hay aquí tanto muerto que no dice una palabra?

UN CAMBIO

equitativo. Incuestionablemente se realizan fuertes sumas de dinero por las especulaciones más sencillas; pero las grandes fortunas proceden de los negocios legítimos y de buena fé, en que los efectos proporcionados valen el precio pagado. Ciertos afamados hombres de negocios han acumulado sus millones enteramente de esta manera. Exactos y fieles en todo contrato ó compromiso, gozan de la confianza del público y dominan un comercio que no pueden alcanzar los competidores tramposos y de mala fé. A lo largo no paga engañar a otros. Un farfante puede anunciarse con un ruido semejante al sonido de mil cornetas, pero pronto se le llega a conocer. Los fabricantes de la PREPARACION de WAMPOLE siempre han obrado bajo principios muy distintos. Antes de ofrecerla al público, se cercioraron perfectamente de sus méritos y solo entonces permitieron que su nombre se diera a la estampa. Al público se le aseguraron los resultados, y encontró que lo dicho era la verdad. Hoy la gente le tiene fé como la tiene en la palabra de un amigo probado y de toda confianza. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Bacalao Puro, con Hipofosfitos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Ayuda a la digestión, arroja las impurezas de la Sangre y cura la Anemia, Escrófula, Debilidad, Linfatismo, Tisis, y todas las Enfermedades Demacrantes. "El Sr. Doctor J. Z. Arca, de Buenos Aires, dice: Certifico haber recetado a varios enfermos la Preparación de Wampole, y siempre con gran éxito sobre todo con los niños y aun con adultos de constitución delicada." Eficaz desde la primera dosis. El desengaño es imposible. En todas las Boticas,

Vino legítimo de Uva

NÉCTAR DIVINO

Marca importada únicamente por la casa, desde el año de 1903, especialmente PARA CONSAGRAR, y bueno para enfermos. En barriles de sesenta y de veinticinco litros y en cajas de doce botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado en casi todas las IGLESIAS de Costa Rica.

JUAN KNOHR hijos --- San José

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercé, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

Talía Salazar R.

Avisa á sus clientes que recientemente ha recibido gran novedad de objetos concierne al culto católico, como son: libros, revistas, etc.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

Alfonso Iglesias T.

Contratista - Constructor

Ejecución de planos y presupuestos para toda clase de obras como Iglesias, Edificios públicos, Casas particulares, etc. Se hace cargo de esos mismos trabajos por contrato ó por dirección. Pédido de torres y armaduras de hierro, cielo, razos de metal estampado, techos de pizarras, artificiales de fibrocemento, altares, imágenes, etc., etc.

DIRECCION:

Correo: apartado número 343,
Oficina: Lado Sur de la Catedral.—San José.

La Candéal

Fuerza motriz eléctrica

PANADERIA—FABRICA DE CAFE MOLIDO—CACAO MOLIDO—
CHOCOLATE,—COMPLETO SURTIDO DE MERCADERIAS
PRECIOS REDUCIDOS!

ANTONIO LEHMANN

Librería—Papelería—Imprenta—Encuadernación—Fábrica de sellos de Ind
Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales. Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

250 Regalos

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiarán mensualmente á sus clientes

La Tienda de don Narciso



En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de
• 50.00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Lotería y
• 1.00 por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor referido.
Vea las condiciones en cada TIQUETE.

OSCAR HERRERA
Abogado y Notario
Despacha en su oficina, calle 2a,
Sur, num. 54.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día
Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Oimutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparse por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.
La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

Taller de Escultura Religiosa

HEREDIA

Se atienden con el mayor esmero los órdenes para la ejecución de imágenes talladas en madera y para el retoque y mejora de esculturas antiguas.

JOSE D. ZAMORA,—PROPIETARIO

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente á la Corte de Justicia.

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Adriano Arié

Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesitan de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7a. Norte. Apartado 630

Matías Trejos, Abogado y Notario.
Oficina, frente á la Casa Presidencial.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio. Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación

SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud, que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

Tip. de «SAN JOSÉ»